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 Pero no nos podemos quedar ahí, porque 

Jesús resucita. Síiiii. ¡Viva la vida! Los Evange-

lios nos cuentan cómo algunos discípulos, mu-

jeres y hombres, fueron siendo testigos de este 

acontecimiento. Un hecho que les producía 

alegría, paz, valor, ganas de contárselo a to-

dos…. Es la misión. El encuentro con Jesús re-

sucitado lleva a la misión, a la entrega a los de-

más, al servicio, a transformar el mundo y sus 

estructuras injustas, a anunciar una Buena No-

ticia… Somos discípulos que venimos de la 

Pascua, aceptamos la cruz pero vivimos la Re-

surrección, porque ni la muerte ni la cruz son el 

final de la historia, aunque haya que pasar por 

ellas. Entonces, estamos preparados para vivir 

la fiesta que tan bien sabemos cuidar en Fe y 

Luz. Somos comunidades que acogen sufri-

miento y dolor, pero también y sobre todo, 

ganas de vivir y mucha alegría, porque cierta-

mente ya no estamos solos. ¡Dios no nos deja! 

 Nuestra oración de Fe y Luz termina así:  

Ayúdanos a permanecer siempre cerca, con 

María, al pie de la cruz, junto a los crucificados 

del mundo. Enséñanos a vivir como Ella de tu 

Resurrección. 

 Que así sea, ¡Amén! 

Editorial 
 

Con Jesús, en la Pasión  
y en la Resurrección 

 

Q ueridas comunidades, queridos ami-

gos y amigas de la gran familia de Fe y 

Luz. 

Muchos de vosotros, dentro de vuestra tradi-

ción cristiana, os estáis preparando en este 

tiempo de Cuaresma para vivir la Pascua de 

Jesús, su muerte y resurrección. Da lo mismo si 

en tu propia tradición cristiana esto se celebra 

antes o después, lo importante es su significa-

do para nuestras vidas. 

 Jesús es tentado en el desierto por el mal, 

algo que también vivimos nosotros diariamen-

te. La tentación de ser Dioses, de tomar el ca-

mino más fácil (que no suele ser el mejor), de 

tener poder y fuerza por encima de todo. Preci-

samente Jesús propone el camino contrario, 

como nos deja claro en el gesto del lavatorio 

de los pies, como si fuera un siervo de los de-

más. Y además nos recuerda “si no hacéis esto 
como yo, no tenéis sitio conmigo”. Ay, qué pa-

labras tan radicales y distintas a lo que nos 

venden cada día por tantos lugares: ser los más 

guapos, los más ricos, los más famosos…¡si los 

de Fe y Luz ya somos guapos y guapas!  

 Con Jesús, nos preparamos estos días para 

acompañarle hacia Jerusalén. Primero en su 

pasión. Su juicio injusto, sin garantías, sin de-

fensa y ya condenado desde el principio, las 

humillaciones a base de bofetadas, escupita-

jos, burlas... las palizas y agresiones de todo 

tipo… y finalmente la muerte en una cruz, co-

mo se hacía con los bandidos y malhechores. 

Encima, la huída de sus apóstoles y la traición o 

negación de algunos de ellos. Nos tenemos 

que parar y contemplar esta pasión, que hoy es 

la de muchos hombres y mujeres por todo el 

planeta: la situación de las guerras, las víctimas 

de abusos psicológicos y físicos de todo tipo 

en el colegio, el trabajo… , la situación de las 

mujeres en tantos países y culturas, la inmigra-

ción desesperada de tantos seres humanos, las 

adicciones, las personas sin apoyo y estigmati-

zadas por las enfermedades mentales… tantas 

y tantas pasiones, tantos hombres y mujeres 

crucificados hoy.   

Raúl Izquierdo 
Coordinador internacional 
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S igan reuniéndose en pe-
queñas comunidades, ha-
gan todo lo que el Espíri-

tu Santo les inspire. Con esas 

palabras nació Fe y Luz en la 

Pascua de 1971, en Lourdes, a 

los pies de la Virgen María, tras 

una peregrinación a la que 

acudieron unas 10.000 perso-

nas, un tercio de ellas con dis-

capacidad intelectual.   

 

 Dice que para conocer la 

autenticidad de un movimien-

to cristiano solo hay que ver su 

cercanía a María. No hay, pues, 

dudas, de la autenticidad, en 

el sentido de cercanía a Jesús, 

de Fe y Luz, pues nació bajo el 

manto de su Santísima Madre.  

 

 Desde aquel momento, el 
Espíritu Santo acompañó el 
camino de vuestro Movimien-
to y nacieron muchas comuni-
dades de 'Fe y Luz' en muchos 
países de los cinco continen-
tes, explicó el año pasado el 

Reportaje en España 

EL ESPÍRITU SANTO ENCIENDE  
LA LLAMA DE FE Y LUZ EN PAMPLONA  

Papa Francisco con motivo 

de su 50 aniversario.  

 

 Y estas palabras se pue-

den aplicar al nacimiento de 

cualquier comunidad de Fe y 

Luz en cualquier lugar del 

mundo. Es lo que pasó en 

Pamplona. El Espíritu Santo 

sugirió el nacimiento de una 

comunidad, allá por el mes 

de junio de 2019 ( ver la foto), 

con la ayuda de María y Jai-

me y su familia, de la comuni-

dad de Talitha Qumi 

(Madrid); y después con la de 

Cuca y Jorge, coordinadores 

de Terra et Mare, y encendió 

una pequeña llama que sigue 

viva, pandemia mediante.  

 

 Los encuentros de Fe y 

Luz en Pamplona los celebra-

mos en la parroquia de Santa 

María de Ermitaña. Lo prime-

ro que hacemos es la 

reunión, con los momentos 

de acogida y demás. Des-

pués, asistimos juntos a la 

misa del domingo, porque el 
camino comunitario de ora-
ción alcanza su culminación 
participando juntos de la Eu-
caristía, especialmente en me-
dio del reposo dominical 
(Papa Francisco, Amoris Laeti-

tia, 318). Y después “nos da-

mos un homenaje” con el ape-

ritivo-comida, donde cada fa-

milia aporta algo con mucho 

cariño, y que es un momento 

para compartir una charla más 

cercana unos con otros.  

 

 Desde entonces, cada vez 

que este embrión de comuni-

dad se reúne, con cierta fre-

cuencia aunque todavía no 

mensualmente, sentimos co-

mo si el Señor recibiera en au-

diencia privada a las personas 

con discapacidad intelectual 

(que son algunas de sus prefe-

ridas, por ser de las más débi-

les, vulnerables y necesitadas) 

y a sus familias y amigos. Es 

como irse un día de excursión 

con el Señor y nuestros hijos. 
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O como si Jesús estuviera otra 

vez en Betania, con Marta, Ma-

ría y Lázaro y con la comuni-

dad de Fe y Luz. Por eso estos 

encuentros tienen que ser -y 

son- unos momentos llenos 

de alegría y amor, donde es-

trechamos lazos de amistad 

con Jesús y con los otros 

miembros de la comunidad, 

porque el Señor nos dedica 

ese ratico solo a nosotros. Y 

porque en esas reuniones está 

su Espíritu, el Espíritu Santo, 

aleteando por allí. 

 

 Ya lo dijo Jesús: Donde dos 
o tres se reúnen en mi nom-
bre, allí estoy yo en medio de 
ellos. (Mt 18, 20).  

 

 Y en esas ‘audiencias priva-

das’ o ‘excursiones’ con Jesús, 

las personas con discapacidad 

intelectual —en nuestro caso, 

la mayoría niños— nos ense-

ñan a quererle con la sencillez 

e inocencia propia de sus co-

razones, que tantas veces nos 

falta a sus padres o amigos, 

‘discapacitados’ para amar 

como aman ellos.  

 

 Y es que, como dijo San 

Juan Pablo II, a Fe y Luz, en 

2002: Al acoger a todos estos 
pequeños marcados por la 
discapacidad mental, habéis 
reconocido en ellos testigos 
especiales de la ternura de 
Dios, de quienes tenemos mu-
cho que aprender.  
 

 Señor, ayúdanos a amarte 

como te aman las personas 

con discapacidad intelectual.   

 

 

JOSÉ ÁNGEL GUTIÉRREZ 

 

 

La provincia  

"Terra et Mare"  

está formada  

por 23 comunidades 
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Reportaje en Egipto 

E sta frase no es nueva pa-

ra muchos de vosotros y, 

personalmente, la he oí-

do muchas veces, y he dibuja-

do muchos logos alrededor de 

ella. 

 Pero cada vez que voy a 

una provincia diferente, descu-

bro un nuevo tesoro. 

  Esta vez, acompañé a la 

provincia “Egipto Norte-

Sudán” en la peregrinación a 

King Mariout, en la región de 

Alejandría, en presencia de 

450 personas y con la partici-

pación de 10 personas de Su-

dán.  

 Los sudaneses se enfrenta-

ron a muchas dificultades para 

llegar a Alejandría y participar 

del descubrimiento de este 

tesoro. 

 La invitación a la peregrina-

ción se extendió a la Iglesia. 

Tuvimos la alegría de contar 

con la presencia del patriarca 

de la iglesia católica: Ibrahim 

Isaac. Nos alegró mucho su 

presencia y sus palabras.  

 Siento en lo profundo de 

mi alma que somos muy ricos 

en nuestro verdadero tesoro: 

Jesús. 

 El tesoro que descubrimos 

allí fue compartir y responder 

al llamado de Jesús a estar pre-

sentes para el otro. 

 

AMGAD EDWARD 
Vicecoordinador internacional 

UN TESORO PARA COMPARTIR 
MUCHOS DE VOSOTROS HABÉIS CONTRIBUIDO AL ESFUERZO DE SOLIDARIDAD SOLICITADO A LAS PROVINCIAS 

DE TODO EL MUNDO PARA AYUDAR A LAS PROVINCIAS EN DIFICULTADES Y OS LO AGRADECEMOS DE TODO 

CORAZÓN. ESTA PEREGRINACIÓN TUVO LUGAR GRACIAS A VOSOTROS DEL 6 AL 8 DE OCTUBRE EN LA CIUDAD 

DE KING MARIOUT QUE ACOGIÓ A LA SAGRADA FAMILIA DURANTE SU HUIDA EN EGIPTO. 
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Nuevos rostros 

 

Reportaje en Italia 

N os reunimos en el ora-

torio de San Giustino 

para el encuentro 

mensual y la clásica fiesta de la 

pizza. Dos chicas jóvenes, 

Arianna y Veronica, de la pas-

toral juvenil, vinieron por pri-

mera vez a conocer nuestra 

comunidad. Se encargaron 

espontáneamente de ayudar-

nos a poner la mesa y, en 

cuanto llegaron las pizzas, las 

sirvieron con nosotros. Antes 

de empezar la cena, cantamos 

la benedicite habitual con los 

gestos que todos conocemos. 

 Cenamos, charlamos y, co-

mo manda la tradición, cele-

bramos los cumpleaños del 

mes: Rita, Angelo y Emanuele. 

Entre los pasteles había una 

vela especial: la vela de Fe y 

Luz que nos ilumina y nos 

guía, y para brindar un poco 

de limoncello.  

 Luego nos pusimos todos 

en círculo y Mattia propuso el 

juego del ovillo de lana. El ovi-

llo se lanza con un hilo en la 

mano, quien lo recibe debe 

presentarse, decir su nombre 

y lo que le gusta. Luego, soste-

niendo el hilo, lo pasa a otra 

persona hasta que todos ha-

yan sido llamados. La dinámi-

ca de este juego muestra en 

qué consiste Fe y Luz: una red 

de amistades entrelazadas 

entre personas con discapaci-

dad, sus familias y sus amigos. 

 Nives y Emanuele propu-

sieron entonces un juego del 

carné de ruta de este año: re-

partieron rostros sin boca, 

rotuladores y lápices, y nos 

explicaron que teníamos que 

dibujar en ellos una sonrisa si 

nos había gustado el encuen-

tro o una expresión triste si 

no nos había gustado. Al final, 

se mostraron todos los ros-

tros y, para nuestra gran ale-

gría, todos estaban sonrientes 

y felices. Fe y Luz es alegría, 

felicidad y amistad. En Fe y 

Luz todos somos iguales, es-

tamos unidos por lazos de 

amistad fiel.  

 Concluimos con la canción 

de la comunidad, que implica 

a todos porque es animada, se 

aprende enseguida, tanto los 

gestos como la letra. La canta-

mos un poco lento para ense-

ñársela a nuestras nuevas ami-

gas que nos observaban y nos 

imitaban.  

MARIE-HÉLÈNE MATHIEU NO DEJA DE REPETIRNOS: ¡INVITAD, INVITAD A NUEVOS AMIGOS! SI QUEREMOS QUE 

NUESTRAS COMUNIDADES SE RENUEVEN Y REJUVENEZCAN, TENEMOS QUE SER CREATIVOS Y SABER LLAMAR A 

LAS PUERTAS ADECUADAS, PARA SALIR DE LA RUTINA. HE AQUÍ UN RELATO DE UN SENCILLO ENCUENTRO DE 

COMUNIDAD EN ITALIA CON LA ALEGRÍA DE ACOGER A DOS NUEVAS AMIGAS. 
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 Con todas estas activida-

des, mostramos a nuestras 

nuevas amigas cómo eran 

nuestras reuniones. También 

mostramos algunas fotos del 

campamento de verano de 

este año en Cesenatico para 

explicar qué es un campamen-

to y qué hacemos. 

 La reunión terminó con una 

bendición especial de Don 

Marco Bove, nuestro capellán.  

 Nuestras nuevas amigas se 

alegraron de venir, dijeron que 

la velada fue muy agradable y 

que se nota que somos un 

grupo unido. Esperamos que 

vuelvan a venir, ya que necesi-

tamos sangre nueva y nuevas 

fuerzas para continuar nuestro 

camino. 

 ¡Así que vamos! ¡Buena 

suerte! Cualquier nuevo amigo 

será bienvenido. Como dice el 

nombre de nuestra comuni-

dad “Mensajeros de la alegría”: 

enviamos mensajes de alegría 

y de paz. ¡Contagiamos la ale-

gría! 

 

FEDE E LUCE ONLUS 
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Reportaje 

Mujeres Influyentes 2022 

 

Q uiero que las mujeres 

embarazadas reciban 

la información correc-

ta sobre el síndrome de 

Down. ¡Quiero que las perso-

nas estén al día y nos vean 

como realmente somos! 

 Heidi lleva varios años tra-

bajando en Gran Bretaña para 

impedir que las madres que 

esperan un(a) hijo(a) con sín-

drome de Down obtengan 

automáticamente el derecho a 

abortar poco antes del parto 

natural.  

 Heidi acaba de publicar el 

libro “I’m just Heidi” (Solo soy 

Heidi), en el que cuenta la his-

toria de su vida. La primera 

parte, “The Surprise Package", 

fue publicada en 2003 por sus 

padres, Steve y Liz, y ambos 

libros son un maravilloso testi-

monio de una vida que mere-

ce la pena vivir.  

 Heidi es muy elocuente y 

suele hablar a los medios de 

comunicación ante las cáma-

ras. Trabaja en una peluquería, 

donde es responsable del rin-

cón de los niños, y se encarga 

principalmente de la presen-

cia de la peluquería en las re-

des sociales. Está casada con 

James, que también tiene sín-

drome de Down.  

 Heidi es una cristiana acti-

va en la comunidad evangéli-

ca baptista. En una entrevista 

dijo que su evangelio favorito 

es el de Juan (3, 16): “Porque 

de tal manera amó Dios al 

mundo, que ha dado a su hijo 

unigénito, para que todo 

aquel que en él cree, no se 

pierda, mas tenga vida ten-

ga”. Heidi explica que para 

ella es muy importante ser 

plenamente aceptada en la 

comunidad cristiana. Todas 

sus actividades están marca-

das por su amor a Jesús y su 

fe.  

  

 

  

SOR NATALIE BECQUART  

Fotos: Vatican Media 

 

 

Este libro puede encontrarse  

en el sitio web de DayOne 

 

https://www.dayone.co.uk/ 

products/im-just-heidi 

8 £  

LA BBC DE LONDRES HA ELA-

BORADO LA LISTA DE LAS 100 

MUJERES MÁS INFLUYENTES DE 

2022. EN ESTA LISTA, ENCON-

TRAMOS EL NOMBRE DE HEIDI 

CROWTER, DE 27 AÑOS, QUE 

TIENE SÍNDROME DE DOWN. 

ELLA LUCHA POR LOS DERE-

CHOS HUMANOS DE LAS PERSO-

NAS CON PROBLEMAS DE DE-

SARROLLO. 
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Te quiero tal y como eres 

E n Fe y Luz descubrimos que no hay pre-
juicios. No importa si eres alto, bajo, lle-
vas gafas o no... Porque Dios te ama tal 

como eres. Y te lo enseña. Los que pertenece-
mos a una comunidad de Fe y Luz creemos 
que nos lo muestra a través de los ojos de las 
personas con discapacidad mental. 
 ¿Cómo llegué a Fe y Luz? La persona que 
me trajo a Fe y Luz cuando tenía tres años 
(ahora tengo treinta) es mi tía Berta. Tiene 
síndrome de Down. A través de ella, Dios se 
acercó a mí y me guio hacia las personas con 
discapacidad. Me hace pensar en lo que Jesús 
dijo a sus discípulos: "No entenderéis lo que 
voy a hacer hoy" y quién podría adivinar que 
Jesús lavaría los pies de sus discípulos, "más 
tarde lo entenderéis". 
 Este es el verdadero mensaje de Dios en las 
comunidades Fe y Luz. De hecho, cuando lle-
gamos, no tenemos ni idea de lo que vamos a 
descubrir sobre nosotros mismos, a saber, que 
todos tenemos nuestras discapacidades. Algu-
nos son más visibles que otros, pero si nos de-
jamos tocar por las personas con discapacidad, 
por su sencillez, por su naturalidad, poco a 
poco descubriremos que todos tenemos un 
lugar en el corazón de Jesús. 
 Las personas que fueron a Lourdes en la 
Pascua de 1971 en peregrinación no sabían lo 
que Dios estaba preparando. Fe y Luz nació 
porque una familia con dos niños gravemente 
discapacitados decidió ir a Lourdes. Pero se les 
pidió que comieran en su habitación para no 
molestar a los demás peregrinos. De vuelta a 
casa, cuentan lo que han vivido y se pregun-
tan: "¿Es esto realmente lo que Dios quiere, 
que nuestras diferencias y las dificultades que 
experimentamos nos impidan vivir nuestra fe? 

Testimonio 

 En Fe y Luz seguimos descubriendo, a tra-
vés de las personas con discapacidad, que Dios 
no elige a los más sabios, a los más guapos o a 
los más ricos, sino que, por el contrario, va 
hacia los no amados, los rechazados por la so-
ciedad. Además, vemos que, a lo largo de su 
vida, Jesús se acerca a los más frágiles, a los 
que consideramos más vulnerables. ¿Cómo 
puede ser que Lourdes sea un lugar que recha-
ce a las personas con discapacidad mental?  
 Así nació Fe y Luz, hace cincuenta y un 
años. El año pasado celebramos nuestro quin-
cuagésimo aniversario. En Salamanca, hace 
veintisiete años, y cuando dije que tengo trein-
ta años, son cuántos. 

¡Alejandra Polo es una joven amiga que pertenece a Fe y Luz desde su más tierna 
infancia! Pertenece a la comunidad «El Viso» de Salamanca, en España, y después 
de haber participado en el encuentro internacional de jóvenes de 2017, aceptó la 
responsabilidad de ser coordinadora de la provincia «Iberatlántica» (oeste de 
España). Una cadena de televisión española le hizo una entrevista, en la que 
cuenta todo su amor por Fe y Luz. 
. 
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 En el Evangelio, Pedro dice: "No, no me la-
varéis los pies; ¡no, nunca!" ¿Cuántas veces he-
mos mostrado miedo ante una persona con 
discapacidad, cuántas veces hemos evitado 
acercarnos por lo desconocido? Sin embargo, 
Dios responde: "Si no te lavo, no tendrás parte 
conmigo". Con estas palabras, Jesús nos dice a 
cada uno de nosotros: "Si no aceptáis al que es 
diferente, si no buscáis conocer a las personas 
más allá de las apariencias, si rechazáis a los 
que más amo, no tenéis nada que ver conmigo." 
 A través de Fe y Luz, Jesús nos muestra que 
no hay niveles diferentes entre nosotros; todos 
tenemos algo que aportar. Todos estamos al 
servicio de los demás. Tenemos un lenguaje 
universal, el lenguaje del amor, el amor que 
dan las personas con discapacidad y que va 
más allá de las palabras. 
 Uno de mis mejores recuerdos es el día en 
que una persona discapacitada me lavó los 
pies. Podía ver los ojos de Dios en mí a través 
de los suyos. Esto es lo que significa ser tocado 
por alguien que ha sido rechazado. 
 Fe y Luz es un lugar donde las personas con 
discapacidad pueden desplegar los muchos 
dones que han recibido. Estamos llamados a 
descubrir la magia de las personas, que nos 
quieren tal como somos.  
 Fe y Luz es un lugar abierto a las familias, 
donde los padres pueden avanzar juntos, com-
partir su sufrimiento y comprenderse mutua-
mente. 

 Por último, Fe y Luz también permite a los 
amigos que deseen compartir su fe hacerlo 
con personas discapacitadas y sus familias. 
 Los jóvenes vivimos mucho a través de las 
redes. Cuando conocemos a una persona con 
discapacidad que nos demuestra que nos 
quiere tal como somos, independientemente 
de las apariencias, nos damos cuenta de que 
la vida tiene más sentido sin todos los filtros 
que nos imponemos. 
 Si hemos descubierto que las personas con 
discapacidad son un don, ¿por qué no lo pro-
clamamos con fuerza al mundo? Jesús hace 
con nosotros lo que hizo con sus discípulos, 
nos pide que digamos al mundo que las per-
sonas con discapacidad tienen un lugar en la 
Iglesia, en la sociedad.  
 Por eso, nunca olvides que Dios ama a las 
personas tal como son. 
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Testimonio 

Descansa en paz, Kevin 
Unos días antes de Navidad, el 23 de diciem-
bre, nos reunimos en la pequeña iglesia de 
Stowmarket, en el sureste de Inglaterra, para 
celebrar la misa funeral de Kevin Keating. 
Estábamos allí para rezar por Kevin, reflexion-
ar sobre su vida y dar gracias. Pero también 
para estar con su esposa Pat y su extensa fa-
milia. 
 Es la época del año en que el otoño da paso 
al invierno y las últimas hojas del verano caen 
al suelo.  Es en esta época del año cuando la 
naturaleza nos recuerda las “estaciones de la 
vida”. El ritmo natural de la vida nos lleva a 
través de la gestación, el nacimiento, el creci-
miento, la muerte y la renovación. Pero cuan-
do las hojas se marchitan y caen, sabemos que 
han cumplido su función. En sus mejores 
tiempos estaban plenamente vivas, alimenta-
ban al árbol, nos hacían la vida agradable y 
nos daban sombra en los días de verano. Gran 
parte de lo que fueron está ahora en el árbol. 
Estas hojas en descomposición no deben 
hacernos olvidar la alegría que nos daban cu-
ando estaban frescan y verdes. 

  
 Hoy, la fase terrenal de la vida de Kevin ha 
terminado y gran parte de lo que fue está en 
su familia y en aquellos a los que cuidó como 
marido, padre y abuelo; en las personas con 
las que trabajó como profesor y director de 
escuela; en aquellos cuyas vidas tocó a través 

de Fe y Luz como responsable de comunidad y 
coordinador nacional. 
 De joven, Kevin recibió su primer llamado 
como oficial de radio en la marina y luego co-
mo maestro. En la liturgia fúnebre, su familia 
habló maravillas de su forma de entender la 
educación.  Está claro que él la entendía, como 
sugiere la palabra, como una forma de dar vida 
a las personas, preparándolas para ocupar su 
lugar en el mundo y para utilizar los dones 
que él creía que estaban presentes en cada 
persona. Para Kevin, esto era algo que había 
que celebrar. Así, sus aulas eran lugares ale-
gres; la diversión era un ingrediente natural de 
su enseñanza. Veía la educación como una 
vocación humanizadora; no se trataba solo de 
enseñar materias o impartir conocimientos, 
sino de ayudar a formar personas. 
 Luego de la peregrinación a Lourdes en 
1971, donde nació Fe y Luz, algunas personas 
trabajaron incansablemente para difundir la 
palabra en el país y se formaron muchas co-
munidades después de una peregrinación al 
santuario de Nuestra Señora de Walsingham. 
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 Fe y Luz estaba aún en sus comienzos en 
este país cuando Kevin se convirtió en coordi-
nador nacional. Desempeñó este cargo duran-
te tres mandatos, con la energía, el entusiasmo 
y la alegría que caracterizaban su estilo de 
enseñanza. Viajó por toda Inglaterra, Escocia y 
Gales, a menudo acompañado por su familia 
en su furgoneta convertida en minibús con 
asientos viejos de avión. Estuvo presente en 
encuentros, retiros y campamentos de verano. 
Fue anfitrión del encuentro internacional de 
Wetherby en 1982, donde se adoptó la Carta 
de Fe y Luz, y representó a Gran Bretaña en 
otros encuentros internacionales en Roma y 
Santo Domingo. 
 Kevin creía en la dignidad y belleza únicas 
de cada ser humano. Reveló estos dones a su 
familia, a sus alumnos y a las muchas personas 
cuyas vidas tocó en Fe y Luz, el gran mo-
vimiento que ha cambiado vidas y nos ha 
llevado a muchos de nosotros a comprender 
mejor lo que significa ser ministro de pastoral.   
 El libro de Daniel tiene palabras para Kevin 
y las personas como él: “Brillarán como las es-
trellas por siempre jamás.” (Daniel 12, 3). 

                                                                                                                       
Monseñor Donal Lucey 

Kevin era franco y divertido. Recuerdo la 
versión Ipswich de “cantar bajo la lluvia”, 
los minibuses llenos de sus 7 hijos, los  
globos y pancartas para Lourdes, los  
gratinados de todo tipo en los  
campamentos de verano, su capacidad 
para llegar al corazón de lo que era  
importante en las reuniones de respon-
sables. 
¡Qué bendición haber compartido estos y 
otros momentos con él y con Pat, su  
esposa y asistente! 
¡Que descanse en paz! 
Jane 

Con tristeza nos hemos enterado del  
fallecimiento de Kevin. Nuestros  
pensamientos y oraciones están con su 
familia en este momento de pérdida. 
Nuestros corazones también están con su 
comunidad Fe y Luz y con todos los 
miembros de Fe y Luz en Inglaterra. 
Damos gracias por su vida y por su  
dedicación a Fe y Luz. 
Que nuestro amoroso Dios traiga consue-
lo a todos y que descanse en paz. 
Mucho amor y unidos en la oración. 
Angela  

Kevin era un verdadero siervo de Dios. Él 
y su familia dieron mucho de sí mismos a 
Fe y Luz y a las personas con discapaci-
dad de muchas maneras. 
Tengan la seguridad de que mantendré a 
Kevin y a su familia en mis oraciones. 
Wendy 

Kevin fue el primer coordinador na-
cional de Inglaterra (incluso antes de 
que se inventaran los coordinadores na-
cionales). Un verdadero padre fundador 
de Fe y Luz en este país. Que descanse en 
paz. 
Bob 
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Testimonio 

El bautismo de Paola 

E n este año 2022 “Las Amapolas” tienen 
un tesoro que compartir con vosotros. 
  

 Esta joven comunidad lleva cuatro años 
“navegando” a orillas del lago Lemán en Suiza.  
  
 “Las Amapolas” se reunieron el 6 de febre-
ro, por supuesto para la Fiesta de la Luz en 
comunión con todas las comunidades del 
mundo, pero sobre todo para acompañar a 
Paola, una joven miembro de trece años. En 
efecto, ese día, durante la misa parroquial, ani-
mada con alegría por el grupo de jóvenes, Pao-
la recibió el sacramento del bautismo y la pri-
mera comunión.  
  
 Su madre Daniela la preparó con la ayuda 
del padre Guy, nuestro capellán, y su madrina 
Natacha, que también es miembro de nuestra 
comunidad con su hija Antonia.  
  
 En esta ocasión, Paola recibió un hermoso 
cuadro en el que cada miembro de la comuni-
dad pegó un trozo de tela blanca con su 
nombre, para hacer una hermosa vela para la 
barca de Fe y Luz.  
  
 A continuación, compartimos un aperitivo 
festivo y generoso por invitación de Daniela y 
David, los padres de Paola.  
  
 Podemos dar testimonio, vinimos y vimos 
la Luz de Jesús brillando en los ojos y en el co-
razón de Paola y de todos los miembros de 
“Las Amapolas” reunidos.  
  

Bérangère Chappuis 

Suiza cuenta 14 comunidades 
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Testimonio 

El “Corazón de Europa”  
late más fuerte 

A  finales de mayo, celebramos la 
“última” asamblea general de nuestra 
provincia. Durante el fin de semana 

de la Ascensión, trece comunidades de nues-
tros cuatro países (Países Bajos, Alemania, 
Austria y Luxemburgo) acudieron a Steyl en 
Países Bajos. Nuestro mandato como coordi-
nadores de “Corazón de Europa” llegaba a su 
fin y el comité de nominación no encontraba 
sucesor. Fue una tarea larga y difícil. Se llamó 
a muchos, pero lamentablemente no se pudo 
encontrar a ninguno. Todos sentíamos nuestra 
pobreza. 
 Las consultas con los delegados y nuestro 
comité se desarrollaron en un ambiente tran-
quilo. Después de la oración, los miembros 
pudieron deliberar en pequeños grupos sobre 
tres cuestiones: “¿Disolvemos la provincia, sí o 
no? ¿Estaís de acuerdo en encontrar una per-
sona de contacto para vuestro país? ¿Puede 
“Corazón de Europa” transferir la cantidad 
restante de nuestros fondos al internacional?”. 
 La mayoría estuvo de acuerdo en poner fin 
a la provincia, y todos acordaron encontrar 
una persona de contacto nacional para la se-
cretaría internacional. Se autorizó a nuestro 
tesorero a pagar al internacional las contribu-
ciones de 2023 y 2024 de todas las comunida-
des existentes. Así terminó el proceso. ¿Era 
este el final de “Corazón de Europa”? Esperá-
bamos que nuestra provincia no se extinguie-
ra. Otros pensaban que era una decisión difí-
cil, aunque hubieran preferido no tomarla. 
Otras comunidades, y nosotros, estábamos 
muy tristes porque la mayoría quería abando-
nar nuestra provincia. Sentíamos nuestra po-
breza más que nunca. 
 Una provincia que había estado sobre la 
pila bautismal hace 13 años ahora llegaba a su 
fin. Hemos acompañado a “Corazón de Euro-
pa” desde el principio. Hetty Gommans fue 

nuestra gran animadora. Primero fue coordi-
nadora interina, luego estuvo firmemente al 
timón durante ocho años. ¡Es increíble todo lo 
que ella nos dio! Ella tuvo el apoyo de todo el 
equipo. Junto a ella, tres vice-coordinadores 
(para Países Bajos, Alemania y Luxemburgo), 
un capellán provincial y dos representantes de 
Austria dieron lo mejor de sí mismos.  
 La provincia creció y floreció. Hubo mu-
chas reuniones de nuestro comité, celebracio-
nes con peregrinaciones, fines de semana con 
todas nuestras comunidades en Steyl, Ban-
neux, Tainach y especialmente Weisendorf, 
donde celebramos elecciones.  
 Estábamos tristes porque la provincia no 
continuaría. Adiós a los días de renacimiento, 
a las peregrinaciones, a los días de encuentro, 
al nuevo logo, a nuestra pancarta, a los precio-
sos CDs en neerlandés, alemán y español, y a 
tantos lazos de amistad más allá de las fronte-
ras. ¿Íbamos a perder todos esos vínculos?  
Muchos (y algunos de nosotros también) pen-
saron que era el fin, porque si las estructuras 
de Fe y Luz se derrumbaban, la provincia se 
derrumbaría… 
 Quizás también conozcas este dicho: “Esto 
es el fin”, dice la oruga. “No, es el principio de 
una nueva vida”, dice la mariposa. 
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 Cuando la Hermana Christiane, del Carme-
lo de Bruselas, se enteró de que “Corazón de 
Europa” iba a desaparecer, nos hizo compren-
der que las estructuras pueden desaparecer, 
¡pero el Espíritu de Fe y Luz permanece! 
(Durante cuatro años, su comunidad nos con-
tuvo en la oración.) ¡Y sí que tenía razón!  
 Seis meses después, los vínculos entre 
nuestras comunidades no se han roto, sino 
todo lo contrario. Hubo una nueva vida, ya 
que un grupo de WhatsApp empezó a tomar 
forma en Alemania, Países Bajos y Austria. No-
sotros también nos unimos a él y, cuando se 
encontraron todas las personas de contacto, 
los cuatro países volvieron a unirse como una 
gran familia. ¿Quién podría haberlo soñado? 
 Nunca antes había habido tanta comunica-
ción, oración, reuniones, fotos y actividades 
transmitidas. ¡Algunas comunidades “dormi-
das” han encontrado un nuevo soplo de vida y 
ahora están fuertemente conectadas! ¡Gracias 
por este primer milagro, Espíritu Santo! ¡Una 
nueva comunidad en Alemania ha nacido y ha 
comenzado oficialmente hace poco! 
 Fe y Luz está más vivo que nunca. De nues-
tra situación de pobreza surgió algo totalmen-
te nuevo. Nunca habíamos estado tan cerca los 
unos de los otros. Seguimos viajando juntos, 
aunque ya no físicamente, pero sí en la amis-
tad. 
 Ha ocurrido lo que nunca habríamos soña-
do. Oficialmente, “Corazón de Europa” ya no 

existe, pero las comunidades se han unido. “El 
hombre propone, pero Dios dispone”.  
 A veces, uno piensa realmente que todo va 
a dejar de existir porque las comunidades es-
tán envejeciendo mucho (algunos celebran su 
40° aniversario), o se han reducido tanto (no 
hay nuevos miembros), que acaban por dejar 
de existir. Y sin embargo… continúan. No hay 
nuevo/a coordinador/a para “Corazón de Eu-
ropa”, pero ¿quizás el Señor sabe más? Él nun-
ca abandona a su rebaño. 
 Uno de nuestros queridos amigos de Fe y 
Luz dijo una vez: “Rezamos por nuevos sacer-
dotes, pero aquí no viene ninguno… quizá ha-
ya vocaciones en África o en otros lugares.” ¿Es 
esto posible también en Fe y Luz? 
 Hojeando el Izar Velas N° 54, leímos las 
reacciones luego del maravilloso retiro de Tim 
Buckley. Gracias a la Ferme de Trosly, también 
pudieron asistir participantes de las provincias 
del Lejano Oriente. Y efectivamente, le propu-
simos a Anna que participe. Ella (todavía) no 
era miembro. Encontró entonces una comuni-
dad Fe y Luz en Corea. Ofrecerá sus servicios 
como traductora para esa región. Se nos salta-
ron las lágrimas al leer esto. Es amiga nuestra 
desde hace casi 40 años y conocía Fe y Luz por 
nuestras conversaciones. En marzo nos escri-
bió: “Dios hace maravillas. Cómo sabía que iba 
a unirme a Fe y Luz. Dios tiene su propio 
tiempo para obrar en nosotros, en todo.” ¡Que 
el Espíritu Santo obre en ella y a su alrededor 

De izquierda a derecha: Nicole Stoffel-Reding, vicecoordinadora de Luxemburgo y secretaria del comité; Heidi Grell, 
traductora y miembro del comité de nominación; Denise Schwartz, nuestra tesorera; Hetty Gommans, antigua coordi-
nadora provincial, traductora e intérprete durante muchos años en el comité provincial; Trudi van Rijt, vicecoordina-
dora de los Países Bajos; Hubertus Franckenstein, responsable del comité de nominación; Astrid Hofmann-Nartz, re-
presentante de Austria, Sam y Bert Colyn-Sertyn, coordinadores provinciales; Jos Rosenhart, capellán y miembro del 
comité de nominación; Marie-Thérèse Puhl, vicecoordinadora de Alemania; Georg Haab, representante de Austria. Sor 
Therese Mangen, miembro del comité de nominación no aparece en la foto. 
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para que Fe y Luz pueda florecer aún más allí 
también!  
 Lo que no pudimos hacer para “Corazón de 
Europa”, encontrar un sucesor, ha sucedido en 
Corea. ¡Estamos tan agradecidos de que Nues-
tro Señor también guiara a Anna para que Fe y 
Luz pudiera seguir floreciendo! Este es el se-
gundo milagro. 
 ¡Lo que Dios comenzó en Lourdes es increí-
ble!  
 El difunto obispo Klaus Hemmerle de Ale-
mania pronunció una homilía en 1988 en 
Lourdes refiriéndose a María: “¡Lo que Jesús 
dice, hazlo! ¡Lo que hace, dilo! ¡Lo que Jesús 
da, tómalo! ¡Lo que el toma, dáselo!” 

 
  

Sam y Bert Colyn-Sertyn  
Antiguos coordinadores de “Corazón de Europa” 
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Testimonio 

El centro EmmaÚs  

L a espiritualidad de Емаус se enraiza en 
las palabras del Evangelio: Lo necio del 
mundo escogió Dios, para avergonzar a 

los sabios; y lo débil del mundo escogió Dios, 
para avergonzar a lo fuerte (1 Corintios 1, 27-
28). Емаус quiere que el mundo oiga que el 
mayor valor de cada persona no está en sus 
capacidades intelectuales, sino en su corazón, 
y que nadie está en esta tierra por casualidad. 
  
 Un poco de historia 
 El centro Емаус tiene raíces comunes con 
las comunidades Fe y Luz y El Arca. Fue Zenia 
Kushpeta, canadiense de origen ucraniano, 
quien estableció las comunidades Fe y Luz y El 
Arca en Ucrania. 
 En Canadá, Zenia era una pianista prome-
tedora. Sin embargo, luego de conocer a las 
personas con discapacidad, abandonó su car-
rera y se dedicó por entero a su servicio.  
 Tras la disolución de la URSS, Zenia llegó a 
Ucrania con el sueño de fundar una comuni-
dad de El Arca. Sin embargo, crear una comu-
nidad de este tipo en 1992 era difícil. Las fami-

Situado en Lviv, el centro Emaús (Емаус en ucraniano) llama, según sus propias 
palabras, amigos a las personas con discapacidad intelectual. Se esfuerza por 
promover una sociedad integradora en la que cada persona con discapacidad sea 
valorada y aceptada. Cree que cada persona, tenga o no una discapacidad, tiene 
una vocación única y un don para el mundo. En estos tiempos de guerra tan dolo-
rosos, Емаус persigue su misión lo mejor que puede y con valentía. Fotos Amayc. 

Zenia (camiseta rosa), con sus amigos 

lias con hijos con discapacidad a menudo se 
avergonzaban de salir con ellos. Muchas de 
estas personas vivían en orfanatos, institu-
ciones psiquiátricas y otros lugares lejos de las 
miradas de los demás. Así que Zenia ayudó a 
fundar las primeras comunidades Fe y Luz en 
varias parroquias de Lviv. Hoy hay 39 en todo 
el país. 
  Zenia comprendió que era vital cambiar la 
sociedad ucraniana: apoyar a las familias, 
difundir la visión de Fe y Luz y El Arca por to-
ca Ucrania y romper los estereotipos sobre las 
actitudes hacia las personas con discapacidad. 
Con este objetivo, Zenia creó en 2001 el Centro 
Емаус en la Universidad Católica Ucraniana. 
 Además de los encuentros de Fe y Luz, 
también se abrieron talleres. Se trata de pro-
gramas de día para personas con discapacidad 
intelectual y asistentes. Se reúnen todos los 
días y crean diferentes productos artesanales, 
lo que favorece su amistad y crea una comuni-
dad. Los talleres Fe y Luz se han convertido en 
uno de los programas del centro. En 2008, con 
la ayuda de centro Емаус, se creó la primera 
comunidad de El Arca sobre la base de estos 
talleres. 
  
 ¿Por qué el nombre de “ЕМАУС”? 
 Dos discípulos de Jesús caminaban por la 
carretera de Jerusalén a ЕМАУС. Estaban 
desesperados y confundidos luego de la cruci-
fixión de Jesús. En su viaje, se encuentran con 
un “extraño” que se une a ellos en su camina-
ta, les revela el significado de las Escrituras y 
comparte una comida con ellos. Al partir el 
pan, el corazón de los discípulos arde, sus ojos 
se abren y reconocen a Jesús. Se llenan de 
alegría y sus vidas cobran un nuevo sentido. 
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Del mismo modo, muchas familias con hijos 
con discapacidad recorren el camino de la vida 
en desesperación y soledad hasta que experi-
mentan el amor del prójimo y el siempre pre-
sente amor sanador de Dios. Cuando nos ten-
demos la mano unos a otros, se crea una comu-
nidad de fe y amistad. Cuando compartimos 
juntos las alegrías y los retos de la vida, nues-
tras vidas se llenan de un nuevo significado y la 
esperanza se renueva en nuestros corazones.  
  
 Derribar las barreras 
 En Ucrania siguen existiendo muchos mie-
dos, prejuicios y estereotipos sobre las perso-
nas con discapacidad. Este es el resultado del 
pasado soviétio del país. Para derribar estas 
barreras y animar a la gente a comunicarse y 
entablar amistad con las personas con discapa-
cidad, el Centro ЕМАУС organiza eventos edu-
cativos y de formación. Durante estos eventos, 
los ponentes hablan de las particularidades de 
la comunicación con personas con discapaci-
dad, sus necesidades, dones y vocación es-
pecial. Están dirigidos, entre otros, a estu-
diantes escolares y universitarios y a diversas 
organizaciones juveniles. El equipo de ЕМАУС 
imparte formación a distintas organizaciones 
estatales y educativas de todo el país. Sus ami-
gos con discapacidad siempre están presentes 
en estos eventos, son una parte importante del 
equipo. 
 Consciente de la falta de información vital 
sobre la inclusión, el Centro ЕМАУС organiza 
diversos seminarios educativos para profesores, 
formaciones para cuidadores y otros especialis-
tas que trabajan con personas con discapaci-
dad.  

  
 Apoyo a las familias 
 Una familia es una especie de cadena de 
interacción en la que todos sus miembros se 
influyen mutuamente. Es imposible ayudar a 
un(a) niño(a) sin ayudar a su familia. Con este 
fin, ЕМАУС organiza: 
• Fines de semana para padres, 
• Fines de semana para parejas, 
• Días para hermanos y hermanas,  
• Días para abuelos. 
 ЕМАУС también ofrece consultas psi-
cológicas para ayudar a las personas con disca-
pacidad y a sus familiares. 
  
 ЕМАУС también es un hogar 
 Situado en el campus universitario, la casa 
ЕМАУС abrió sus puertas en 2013. Los amigos 
y asistentes viven en comunidad. Durante la 
semana, cada amigo asiste a un taller o progra-
ma de día. Por la noche, la comunidad prepara 
la cena y muy a menudo tiene invitados. Cada 
día termina con un tiempo de oración. Los re-
sidentes de la casa ЕМАУС también pasan jun-
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tos los fines de semana y las vacaciones de ve-
rano: pasean, toman café, van al cine y viajan 
juntos por Ucrania. Durante el año, participan 
activamente en la vida del campus, lo que les 
brinda la oportunidad de una mejor sociali-
zación e integración en la sociedad. Se trata de 
una innovación sin precedentes en Europa. 
 Las actividades del Centro ЕМАУС no aca-
ban ahí. También está el “club de jóvenes” que 
busca trabajo para personas con discapacidad, 
un grupo de teatro “Risas y Lágrimas”, y un 
club de deporte adaptado. 
  Expresamos nuestra admiración por el 
maravilloso trabajo que están realizando. 
Sepan también que todas las comunidades Fe y 
Luz del mundo rezan con vosotros, por vo-
sotros y por la paz. ¡Os queremos y somos una 
familia!  
  

 Quieres ayudar al Centro ЕМАУС? 
 

• Centro ЕМАУС: Universidad Católica Ucraniana 
Calle Svientsitskoho 17, Lviv, 79011 Ucrania - P. + 38 (032) 240-99-40 (# 3107)  

 

• Donación: a través de Œuvre d'Orient, que la enviará al Centro ЕМАУС (para ello es 
imprescindible indicar: donativo nº 23328). 

 

• Por internet: www.oeuvre-orient.fr - don N° 23328 
• Página web: https://emaus.ucu.edu.ua/en/who-are-we/ 

 

Para conocer las novedades del año 2022, aquí tienes el último Boletín de ЕМАУС en 
francés: 

http://drouzi-uh.fr/wp-content/uploads/2022/12/Newsletter_nov_2022.pdf 
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E 
l Papa Benedicto XVI tenía un primo 
hermano con síndrome de Down, un 
poco más joven que él, víctima del pro-

grama T4 en 1941, que era una operación para 
eliminar a los deficientes mentales. Esto fue 
lo que dijo en 1966: Una de mis tías, a la que 
visitábamos con frecuencia, era madre de un 
niño robusto, algunos años más joven que yo, 
en el que se manifestaban gradualmente los 
síntomas típicos del síndrome de Down. En la 
sencillez de su inteligencia “empañada” des-
pertaba una gran simpatía, y su madre, que 
había perdido a una niña prematuramente, le 
tenía mucho cariño. Estas palabras del carde-
nal Joseph Ratzinger son excepcionales: rara 
vez hablaba de su primo con síndrome de 
Down, asesinado por los nazis. Aquel día, era 
con ocasión de una conferencia internacional 
organizada por el Pontificio Consejo para la 
Pastoral de los Servicios Sanitarios y el título 
de la conferencia era: La grandeza del ser hu-
mano es su semejanza con Dios. 
 Este texto es magnífico y debería leerse y 
meditarse en su totalidad; hay frases muy her-
mosas, no sólo sobre sus recuerdos persona-
les, muy conmovedores, con los que comien-
za, sino también reflexiones muy profundas 
sobre la forma en que toda persona, y en parti-
cular la más pequeña y la que más sufre, refle-
ja la imagen misma de Dios. He aquí una re-
copilación, que sólo da una pequeña idea de 
esta conferencia que debería ser un texto de 
referencia para todos aquellos que creen que 
cada persona, incluso la más frágil, ¡es un 
icono de Dios! 
 Así, la luz de Dios se posa sobre las perso-
nas que sufren, en las que el esplendor de la 
creación se ha oscurecido exteriormente. Se 
asemejan de modo muy especial a Cristo cru-
cificado, al icono del amor, tienen ciertos 
puntos en común con Aquel que es “la imagen 
misma de Dios0" 
 Amamos en todas las personas, pero espe-
cialmente en los que sufren, en las personas 
con discapacidad mental, lo que serán y lo 
que ya son en realidad, incluso ahora. Ya 
ahora son hijos de Dios, a imagen de Cristo, 

aunque todavía no se haya manifestado lo que 
llegarán a ser. 
 Permítanme dar aquí testimonio del amor 
de la Iglesia por quienes padecen enfermeda-
des mentales. Sí, la Iglesia os ama. Solo siente 
por vosotros la natural “predilección” de una 
madre por sus hijos que más sufren. No solo 
está admirada de lo que seréis un día, sino de 
lo que ya sois. 
 Quizá esto explique por qué Fe y Luz siem-
pre ha ocupado un lugar especial en el cora-
zón de Benedicto XVI. He aquí algunos ejem-
plos: 
 Con motivo de nuestro 40° aniversario, re-
cibimos un mensaje del cardenal Tarcisio Ber-
tone, Secretario de Estado de Su Santidad Be-
nedicto XVI, mientras estábamos en Lourdes 
para lanzar las peregrinaciones que marcarían 
la vida de nuestras provincias durante dos 
años: 
 Con motivo de la celebración del 40° 
aniversario de la fundación del Movimiento 
Internacional Fe y Luz, Su Santidad el Papa 
Benedicto XVI envías sus más cordiales de-
seos al Consejo de Coordinadores y a todos 
los miembros del Movimiento, asegurándoles 
su oración para que Dios lleve a buen término 
la obra iniciada en la Pascua de 1971 durante 
la peregrinación a Lourdes. Desde entonces, 
muchas comunidades Fe y Luz han crecido en 
todo el mundo. ¡Que lleven al corazón de ca-
da persona con discapacidad las palabras del 
Papa Pablo VI: “Eres amado por Dios tal 
como eres” y les ayuden así a continuar su 
peregrinación de vida en paz interior y ale-
gría, rodeados de hermanos y hermanas que 
se alegran de compartir con ellos el amor que 

 
Para reflexionar, Ghislain du Chéné 

 

    El Papa Benedicto XVI amaba Fe y Luz  



22 

 

 

Dios tiene por los más pequeños y débiles! 
¡Que la celebración de este aniversario sea 
un alegre mensaje de esperanza para las per-
sonas con discapacidad, para sus familiares y 
amigos! De corazón, Su Santidad envía una 
afectuosa Bendición Apostólica a todos los 
miembros del Movimiento Internacional Fe y 
Luz. 
 Con motivo de la peregrinación del Conse-
jo de Dirección de Fe y Luz a Roma en octu-
bre de 2011, asistimos a la Audiencia General 
en el Aula Pablo VI, y tuve el privilegio de 
poder reunirme con el Papa Benedicto XVI al 
final de la audiencia. Como en este tipo de 
encuentros, el tiempo para hablar es muy li-
mitado, hay que ir al grano. Compartí un gran 
sueño con la hermana Marie-Antoinette Dos-
sou, que era la persona de contacto de la co-
munidad “Nuestra Señora de las Personas con 
Discapacidad” de Cotonú: ¡que el Santo Pa-
dre, durante su visita apostólica a Benín, tu-
viera contacto con esta comunidad! Luego de 
presentarme, pude ver que el nombre de Fe y 
Luz dibujaba una amplia sonrisa en su rostro. 
Fue para mí la confirmación de que nuestra 
misión en favor de los más frágiles ocupaba 
un lugar especial en su corazón y en sus ora-
ciones. Así que le invité a conocer a la comu-
nidad Fe y Luz en Cotonú. Su respuesta fue 
positiva. Basándome en esta afirmación, es-
cribí al Nuncio Apostólico en Cotonú para 
insistir, porque la primera respuesta decía 
que, lamentablemente, no sería posible. 
 Providencialmente, tuve la oportunidad, 
luego de la Audiencia del miércoles 26 de oc-

tubre, de saludar al Santo Padre: le dije que 
le invitaba a visitar Fe y Luz durante su es-
tancia en Benín, y me respondió: Es posible. 
Sé que no es él quien estable el programa 
(que ya ha sido anunciado, y que no incluye 
esta visita tan esperada…), pero quisiera pre-
guntarle humildemente si no se podría invitar 
a una pequeña delegación de la comunidad a 
uno de los actos de este viaje apostólico.” 
 Y esto es lo que me dijo la hermana Marie-
Antoinette: Demos gracias a Dios. Él hace y 
sigue haciendo maravillas en la tierra. La 
visita del Santo Padre a Benín del 18 al 20 de 
noviembre que acabamos de vivir fue un éxito 
que solo Dios puede conceder. Ayer domingo, 
fiesta de Cristo Rey del Universo, terminamos 
por todo lo alto este gran acontecimiento 
inolvidable con el Papa. Gracias al Señor. La 
comunidad estaba en la cita de la visita a la 
parroquia de Santa Rita de Cotonú. Estába-
mos bien situados dentro de la iglesia al paso 
inmediato del Papa. Él tocó a nuestro enfer-
mos bien colocados a su paso con nuestro 
cartel que decía: “COMUNIDAD FE Y LUZ 
DE BENÍN - GRACIAS SANTO PADRE. 
 Al día siguiente, 27 de octubre, el Papa 
Benedicto XVI invitó a representantes de las 
trece principales tradiciones religiosas del 
mundo y a cuatro no creyentes a reunirse con 
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él en Asís, 25 años después del encuentro or-
ganizado por San Juan Pablo II, para reafir-
mar su compromiso en favor de la paz y con-
tra la violencia. 
 Por la tarde, en la plaza San Francisco, ba-
jo la Basílica de San Francisco, hubo varios 
compromisos por la paz y el Santo Padre con-
cluyó: “¡Nunca más la violencia! ¡Nunca más 
la guerra! ¡Nunca más el terrorismo! En nom-
bre de Dios, que cada religión traiga a la tierra 
la Justicia, la Paz, el Perdón, la Vida y el 
Amor.” A continuación, se invitó a cada per-
sona a intercambiar un signo de paz con su 
vecino, y se hicieron volar palomas de manera 
un poco tímida. 
 ¿Por qué estábamos allí? La invitación que 
recibimos tenía un significado muy fuerte pa-
ra mí. En Fe y Luz acogemos a todo el mun-
do, sea cual sea su tradición religiosa. Por su-
puesto, nuestra Carta se basa en un fuerte ape-
go a los valores del cristianismo y reconoce-
mos la imagen de Jesús sufriente en el rostro 
de nuestros amigos con discapacidad, pero 
esto no nos impide aceptar el acceso a nues-
tras comunidades a cualquiera que desee vivir 
nuestros valores, vivir la amistad con las per-
sonas con discapacidad mental. ¡Incluso he 
visto lo bien que puede funcionar el modelo 
de nuestros encuentros de comunidad en un 

 

entorno musulmán en Midelt (Marruecos)! 
 Y luego, en nuestras comunidades, somos 
testigos de que toda persona con discapacidad 
es fuente de amor cuando se la acepta como 
persona de pleno derecho, es fuente de ale-
gría cuando se le da el lugar que legítima-
mente le corresponde, y es fuente de paz 
cuando se le reconoce su capacidad para cons-
truir relaciones de amistad. Al contrario, es el 
rechazo de las personas con discapacidad lo 
que es fuente de tensiones y conflictos, es el 
rechazo del encuentro con las personas con 
discapacidad lo que nos priva de las gracias 
que solo ellos/ellas pueden darnos, es la elimi-
nación de las personas con discapacidad lo 
que nos hace caer en “estructuras de pecado”. 
 ¡Vivamos pues muy intensamente este es-
píritu de Asís en cada una de nuestras comu-
nidades! 
 Cuando una de nuestras comunidades está 
demasiado cansada para seguir reuniéndose 
regularmente, la invitamos a dar gracias por 
esta nueva etapa de su vida comunitaria. Se 
anima a que continúe la amistad entre los 
miembros, especialmente en la oración. Cuan-
do el Papa Benedicto XVI eligió renunciar a 
su cargo, esto es lo que también eligió hacer. 
La oración de las personas más frágiles es 
acogida de manera muy especial en el corazón 
de Dios, y nosotros somos testigos privilegia-
dos de ello en Fe y Luz. Por eso estoy seguro 
de que sus oraciones por la Iglesia y por el 
mundo han sido para nosotros fuente de fuer-
za, de valor y de audacia para que la nueva 
evangelización que él deseaba sea una reali-
dad viva. Sé que Fe y Luz tuvo su lugar en sus 
oraciones. Las comunidades Fe y Luz también 
rezaron por él y siguieron llevando al mundo 
el mensaje de esa alegría que vivimos en 
nuestras comunidades, esa alegría recibida 
como don cuando ponemos en común nues-
tras dificultades y sufrimientos. “He aquí el 
ojo de Jehová sobre los que temen, sobre los 
que esperan en su misericordia.” (Salmos 33, 
18) 
 ¡Gracias Santo Padre por haber velado por 
nosotros todos estos años, antes, durante y 
después de su pontificado! 
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Noticias del internacional 

 

 decir sí y gracias a Valérie Amice y a su equipo 
por estos cinco años de servicio. 
 

Rania Feleep 
La asamblea provincial de Egipto Sur - Kuwait 
ha elegido una nueva coordinadora provincial: 
Rania Feleep. Le damos las gracias por haber 
aceptado esta responsabilidad. Que Dios la 
acompañe en este caminar. Muchas gracias a 
Shinouda Eskander por sus diez años de servi-
cio. 

 
Clara Cheon, Tatiana Yang y Gracy Tong 

Clara y Tatiana han sido elegidas coordina-
dores provinciales en pareja para Luz de 
Oriente, y Gracy Tong como vice-
coordinadora provincial.  Acompañarán a las 
tres comunidades de Hong Kong y Taiwán du-
rante un mandato de cuatro años. 

Muchas gracias a todos:  
¡a los antiguos y a los nuevos! 

Juan Tomas García Pichardo  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Con gran alegría les presento a nuestro ca-
pellán para la provincia “Corazón de América 
y El Caribe”. Juan Tomas García Pichardo es 
un sacerdote que pertenece a la congregación 
de los Misioneros del Sagrado Corazón, de la 
que ha sido Provincial en dos ocasiones. Re-
side en Santo Domingo, República Domini-
cana. 
Conoce Fe y Luz desde hace muchos años. 
Tuvo la oportunidad de participar en una 
comunidad Fe y Luz en la ciudad de Castillo. 
Fue capellán de Fe y Luz en República Domi-
nicana hace varios años, pero después de unos 
meses fue trasladado a Guantánamo, Cuba, y 
sus funciones de capellán terminaron. 
Una vez más está cerca de nosotros y una vez 
más dice sí al llamado de nuestra provincia. 
Nuestra provincia está muy contenta de con-
tar con un sacerdote sencillo y humilde que 
ama nuestro movimiento. 
Julio Cesar Espinal, coordinador provincial 
  

Blandine Mattei 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Luego de un hermoso día, la asamblea de París 
et le Levant eligió a Blandine Mattei como 
nueva coordinadora provincial. Gracias por 

Rania, Amgad y Shinouda 

Clara Tatiana Gracy 
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 Agenda internacional 
 

• 7-10 de marzo: Reunión del consejo de dirección de Fe y Luz internacional 
• 10 de marezo: Reunión nacional de Luxemburgo, Luxemburgo 
• 10-12 de marzo: Asamblea provincial de Croacia, Đakovo 
• 11 de marzo: Día de los Amigos de la provincia "Francia Oeste", Mormaison 
• 18 de marzo: Consejo provincial de “Líbano Sur - Jordania”, Fanar, Líbano 
• 18 de marzo: Encuentro provincial de “Francia Oeste”, Nantes 
• 18-19 de marzo: Consejo provincial de "Francia Centro", Le Mans 
• 25 de marzo: Consejo provincial de "USA Este", Zoom 
• 1ero de abril: Asamblea provincial de “Francia Este”, Portieux 
• 21-23 de abril: Retiro para las comunidades de La Reunión 
• 29-30 de abril: Retiro para las comunidades de las Seychelles 
• 30 de abril: Maratón en Beirut, dirigido por “Líbano Sur - Jordania” 
• 2-5 de mayo: Peregrinación del 40° aniversario de Fe y Luz en Eslovenia, Lourdes 
• 20 de mayo: Peregrinación de la provincia de "Irlanda", Knock 
• 27 de mayo: Consejo provincial de "Luzitana", Lisboa, Portugal 
• 28 de mayo: Peregrinación de la provincia “Líbano Sur - Jordania” 
• 28 de mayo: Asamblea de la asociación "Iberatlantica", Zoom 

 Solidaridad internacionql 
 

 

Proyecto a apoyar 
 

El encuentro internacional y la asamblea general de Estrasburgo (julio de 2023) reu-
nirán a más de 150 líderes de todo el mundo. Por ello, es esencial que puedan asistir 
representantes de todos los países, empezando por los más difíciles y aislados. 
Muchos países son demasiado pobres para poder permitirse el coste de que sus diri-
gentes asistan a esta reunión. Muchas comunidades están trabajando duro y con 
gran imaginación y valentía para recaudar fondos que permitan a los delegados de 
África, Asia, Europa del Este, Oriente Medio, Centroamérica y Sudamérica asistir a 
esta reunión internacional. Pero esto no será suficiente. 
 

Todas las donaciones son bienvenidas, ¡incluso las más pequeñas! 
https://www.foietlumiere.org/es/donar/encuentro-internacional-2023 
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❖  Album  de familia        ❖ 

Bruno Knittel 

Me entristece mucho informar-

les del fallecimiento de Bruno 

en el Hogar “Saameya” de El 

Arca en París, el 17 de noviem-

bre.  

Estaba rodeado de su Hogar, 

de los responsables de El Arca 

en París y de su hermana. 

Él “partió” muy lentamente. 

El jueves por la tarde, se orga-

nizó un tiempo de oración en 

el Hogar, pero también por la 

noche con los miembros de El 

Arca para reflexionar y rodear 

a los que vivieron con él, algu-

nos de ellos durante más de 28 

años.  

Sabemos que Bruno ya está en 

paz. Se ha reunido con sus pa-

dres y muchos otros familiares 

y amigos de Fe y Luz.  

Recordamos que él, con sus 

padres, fue uno de los prime-

ros miembros de la comuni-

dad “Nuestra Señora del Mag-

nificat”: ¡Él iba en hombros de 

su padre durante la peregrina-

ción de 1971! Nos lo recuerda 

Marie-Hélène Mathieu, miem-

bro de su comunidad. No du-

demos en invocarle para pre-

sentar al Señor nuestra comu-

nidad, el movimiento Fe y Luz, 

compartió con nosotros su 

certeza: Jesús la acogió con-

movido y con una sonrisa, re-

pitiéndole las palabras “Venid, 

benditos de mi Padre”. 

Anne-Marie estuvo en Lour-

des para la celebración del 50° 

aniversario de Fe y Luz, a fina-

les de octubre de 2022. 

Estamos seguros de que sigue 

cuidándonos y confiando en 

nosotros. Era la mensajera de 

la alegría. 

"El Pequeno camino" 

 

En Croacia 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Este mes se han producido 

dos acontecimientos alegres: 

dos comunidades que lleva-

ban tres años sin reunirse han 

vuelto a hacerlo. Ambas co-

munidades carecían de ami-

gos y tenían padres ancianos 

que no podían implicarse de-

masiado, pero que seguían 

esperando con impaciencia 

sus reuniones. Llegó gente 

nueva con ganas de reanimar 

y de hacer amigos. Así que 

este mes se renovó la vida que 

creíamos ya acabada. Me ale-

gra especialmente que una de 

estas comunidades se encuen-

tre en Vukovar, que en cierto 

modo está cerca de todos 

nuestros corazones debido al 

sufrimiento de la pasada gue-

rra y a las muchas heridas que 

y cada una de nuestras inten-

ciones. La comunidad ya está 

bien representada “allá arri-

ba” y estoy segura de que el 

Cielo celebra la llegada de 

Bruno con el Padre.  

Isabelle d'Harcourt 
Responsable de la comunidad 

 

Anne-Marie Lauvray 

 
Anne-Marie nos ha dejado 

tan rápidamente y sin avisar. 

¿Fue el Buen Dios quien la 

invitó por Navidad, y como 

ella no sabía decirle no, le 

respondió inmediatamente 

que sí? Porque así era Anne-

Marie cuando se trataba de 

servirle. Siempre disponible, 

acudía a los más débiles; se 

sentía muy cercana a ellos. Su 

generosidad, su bondad, su 

escucha, nos revelaban su 

fuerza interior y la profundi-

dad de su alma llena de 

amor. 

Para la comunidad “El peque-

ño camino”, ella significaba 

mucho y su partida nos deja 

un gran vacío. 

Ella irradiaba más allá de 

nuestra comunidad. Es así 

que el equipo provincial 
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las familias aún arrastran en 

sus relaciones con sus vecinos 

más cercanos. Sabemos que 

los más pequeños puedan lle-

var la paz y la amistad allí don-

de parecen imposibles y por 

eso estos acontecimientos 

traen realmente nueva espe-

ranza y luz a nuestra provincia. 

Dijana Stanic 
Coordinadora provincial 

  

  

¡Atrévete a conocer! 

 

Con motivo de su 60° aniversa-

rio, la Fundación OCH (Oficina 

Cristiana de las Personas con 

Discapacidad) se complace en 

presentar el proyecto “¡Atré-

vete a conocer!”. 

Se trata de ofrecer a las perso-

nas con discapacidad la opor-

tunidad de hacer realidad uno 

de sus sueños con estudiantes 

o jóvenes profesionales y pa-

sar juntos un momento único. 

¿Cómo funciona?  

Visita la página web: 

www.oselarencontre.fr  

para obtener más información. 

❖         ❖ 

 

Los delegados de la nueva provincia “Nuestra Señora de Áfri-

ca La Sabana” reunidos para una sesión de formación en Ca-

merún, enviaron esta tarjeta con mensajes de ánimo para 

nuestros amigos ucranianos. 

En Gibraltar 

  

La comunidad “Sobre esta 

piedra” celebró la Navidad en 

diciembre. Empezamos con 

una misa en la catedral, luego 

fuimos a un restaurante y pa-

samos un día estupendo con 

muchas canciones, bailes, 

comida y regalos. 

El sábado tuvimos nuestra 

primera celebración de 2023. 

La reunión tuvo el tema “La 

ruta de la apertura hacia la 

iglesia y el mundo” y nos cen-

tramos principalmente en las 

palabras de Jesús cuando nos 

dijo: “Vosotros sois la sal de la 

tierra”. Se dio una charla 

sobre este tema y se terminó 

con un espectáculo denomi-

nado “Fe y Luz tiene talento”.  

Una tarde agradable disfruta-

da por todos con un tiempo  

 

de oración y una merienda 

(¡siempre hay comida jaja!). 

Seguimos reuniéndonos el 

tercer sábado de mes y, mien-

tras tanto, nos reunimos cada 

quince días para un cuarto 

tiempo. 

Mattew Ferrary 
Responsable de la comunidad 

Para nuestros amigos de Ucrania 



28 

 

 

La carta  
de Marie-Hélène 

LA SONRISA,  
SIGNO DEL ENCUENTRO 

L 
a sonrisa es la expresión del alma. Las pa-
labras son a veces complicadas: largas de 
decir y difíciles de pronunciar. Cuando el 

dolor es demasiado grande o la alegría demasiado 
dulce, las palabras se detienen. Los ojos se ilumi-
nan con una luz inexplicable que significa en si-
lencio una comunión que las palabras no dirían 
tan bien. Ya no son los labios, sino los ojos los 
que hablan. Hablan de lo más profundo de nuestro 
ser, del consuelo silencioso, del aliento que viene 
del corazón, del reconocimiento que surge de lo 
más profundo de nuestro ser… 
 La sonrisa es, pues, el signo del encuentro. La 
simple cortesía, cuando solo es convención, per-
manece fría y tu sonrisa más o menos mecánica. 
La conversación, aunque sea animada, puede estar 
hecha de dos monólogos que se alternan. Cuando 
caen las barreras, cuando se despierta la confian-
za, cuando la mirada se suaviza, el verdadero en-
cuentro se hace posible y el intercambio de sonri-
sas se convierte en el alimento impalpable pero 
pacificador de los corazones. 
 El lenguaje de la sonrisa es tan natural que ni 
siquiera es necesario aprenderlo. Se podría pensar 
que es por mimetismo que el niño pequeño, hacia 
los tres meses, empieza a significar su contento y 
su ternura con su primera sonrisa. Pero la madre 
de una niña que nunca había visto la luz me dijo: 
“Sonrió un poco más tarde que mis otros hijos, 
pero un día le salió de forma natural, sin que na-
die le sugiriera que lo hiciera. Sabía instintiva-
mente, en su oscuridad, que ésa era la forma de 
expresar su alegría, su afecto o su gratitud a los 
que estaban en la luz.” 
 La sonrisa, que según Pío XII es uno de los 
mayores dones que el Señor ha dado al hombre, 
es aún más preciosa, si cabe, cuando florece en 
quienes están heridos en su cuerpo o en su inteli-
gencia. Hace poco, Pablo, un pequeño de seis 
años que no puede hablar ni moverse, no dejó de 

acercarse a mí con su sonrisa durante el tiempo 
que pasamos juntos.  
 Este recuerdo me ha perseguido y de él han 
nacido estas líneas. Cuando ni las palabras pueden 
ofrecer, ni los gestos dar, la pobreza es casi abso-
luta. Sin embargo, aún queda aquello que es más 
que todo lo demás: la sonrisa cuando expresa el 
don al otro, la invitación a la amistad, el reconoci-
miento, la silenciosa seguridad de la intimidad. A 
menudo es lo que más desean los padres de sus 
hijos con discapacidad. Todavía puedo oír al pa-
dre de Sabine diciéndome: “Hasta que cumplió 
diez años, le sonreíamos muy a menudo, esperan-
do incansablemente su respuesta. El día que lo 
hizo, nunca pensamos que pudiera existir una ale-
gría tan grande.” Era su alma espiritual la que se 
revelaba, su capacidad de presencia y de inter-
cambio. 
 Señor, nos has confiado la sonrisa para acoger 
y dar, concédenos ser fieles a este lenguaje de 
silencio y amor. 


